

LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO

FRANQUEO CONCERTADO

GUADALAJARA 28 noviembre de 1918
 Epoca II - Año XXXIII
 Núm 2.195

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
 Jáudenes, número 18 - Guadalajara
 FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO
 Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas
 Anuncios según tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de octubre de 1899, los anuncios satisfarán 0'10 pesetas

Se publica los jueves
 NUMERO SUELTO:
 10 céntimos



EL SEÑOR

Don Ildefonso Corral Tierraseca

HA FALLECIDO EN SACEDÓN (GUADALAJARA)

El día 19 de Noviembre de 1918, a los 76 años de edad

R. I. P.

Sus desconsolados hijos, don Venancio y doña Maria; hijos políticos, don Arturo Hermosilla y doña Elisa Ruiz Zorrilla; su hermano, don Manuel; sobrinos y demás familia:

Participan a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan le tengan presente en sus oraciones.

No se reparten esquelas.

Algo peor tiene que parecer a los obreros y a todos los españoles que se liqui le nuestro Presupuesto con 800 millones de déficit por unos aumentos de sueldo que ni han creado Ejército ni han mejorado la Administración; y puestos a consignar cifras, vamos a señalar algunas del Presupuesto español:

Casa Real.....	9.250.000 pts.
Clases Pasivas.....	82.675.360 >
Gastos eclesiásticos..	40.742.452 >
Idem de Guerra (en 1914, no poseemos datos más recientes	189.630.815 >
Instrucción Pública y Bellas Artes.....	17.000.000 >
Fomento.....	66.000.000 >

Al obrero le hace falta que se le diga la verdad y que se le resuelvan problemas como el de la jornada legal de ocho horas de trabajo; prohibición del trabajo de niños menores de catorce años; salario mínimo legal; Cajas de socorro y pensiones; anulación de monopolios; abolición de impuestos indirectos y creación de los directos progresivos; y en cuanto a la esfera política, le es precisa la más absoluta libertad en los derechos de asociación; justicia gratuita; creación del jurado para todos los delitos; intensificación de la enseñanza, haciéndola obligatoria, etc., etc.

Reconoce el señor Barrera la necesidad de la organización obrera, y a ella cree ha sido debido la concesión de leyes beneficiosas para los obreros. Pero esta organización se debe a los mítines, a la propaganda, a los periódicos. Y todo eso cuesta dinero y son necesarios elementos directores que abandonen otro trabajo para consagrarse al estudio de estos problemas, a viajar, a estar prontos para acudir allí donde su presencia sea necesaria. Hay que ser justos.

Afirmábamos que Anguiano disertó con templanza, y que de amor son las ideas socialistas. ¿Quién lo duda? Anguiano no predicó ideas disolventes, ni odios, ni venganzas. Dijo que era preciso al soldado cambiar o desviar la

DESPUES DEL MITIN

ARTÍCULOS PERIODÍSTICOS

Nos complace ver rota la indiferencia en que Guadalajara se encontraba sumida, desde hacía tiempo, en asuntos políticos.

Hace unos números decíamos que nos complacería la controversia periodística, los mítines y actos políticos, que esta población, en fin, se interesase en los grandes movimientos renovadores que agitan al mundo entero.

Y algo de esto va sucediendo. En *La Palanca* del martes pasado leemos un extenso artículo de nuestro querido amigo don Francisco de P. Barrera, espíritu cultivado, hombre de acción y de rectitud de propósitos. Cuanto escribe el señor Barrera lleva el sello infundible de esa orientación que las derechas imprimen a su política. Pero nosotros, respetuosos siempre con las ideas de todos, aceptamos todos los procedimientos en la controversia, siempre que estén contenidos en los límites de la cortesía. Así sucede ahora. *La Pa-*

lanca se muestra mesurada y sus juicios tienen por eso, en esta ocasión, más autoridad.

Se dirige a los obreros para convencerlos de que encontrarán bienestar, y que aquí, en Guadalajara, sin mítines socialistas, podrán conseguir mejoras y satisfacciones.

Disentimos del señor Barrera. El obrero necesita ilustrarse y sobre todo orientarse. Por eso nosotros aconsejamos a los obreros que asistan a cuantos actos públicos se celebren: mítines marxistas, agrarios, republicanos, socialistas. ¡Y ojalá hubiera todos los días un mitin o una conferencia!

Consecuente con su propósito de presentar a los elementos directores socialistas como enemigos de los obreros, publica unas cuantas cifras «tragadas por las sanguijuelas políticas del socialismo de las cuotas de los trabajadores: 28.082 pesetas». Todas las partidas son por comidas de presos, por preparación de huelga, propagandas, por estancias en presidio. ¡28.000 pesetas!

A los obreros esa cifra no puede parecerles ni exagerada, ni malgastada.

pantería y nosotros entendemos que eso significa no tirar contra el pueblo. Que es amor el Socialismo, como es odio el anarquismo, nadie lo discute. ¿Acaso no fué Cristo el primer socialista?

Leeremos atentamente los artículos del Sr. Barrera.

Representante

Necesita para la provincia de Guadalajara, casa explotadora de varias exclusivas. Inútil dirigirse sin especificar buenas referencias y artículos que trabaje.

Dirección: Adarraga y Echeveve. Tolosa.

2-2

SUPERFOSFATOS minerales y de hueso a 31'50 ptas.
saco 100 kilos sobre vagón Madrid.
AUXILIAR DE INDUSTRIAS ESPAÑOLAS
12, VELÁZQUEZ, 12 --- MADRID

Crónica

Contrastes elocuentes

Cada día llegan desde Alemania voces que invocan la clemencia del vencedor. Es toda una movilización militar y civil organizada con tal fin. Inicianla las altas autoridades alemanas, la primera entre todas el Ministro de Negocios Extranjeros, Doctor Solf, intentando demostrar con datos estadísticos oportunamente elegidos y ordenados, que las condiciones del armisticio impuestas por los aliados no pueden cumplirse sin ocasionar los más graves tormentos a la docil población alemana; sigue el General Winterfeldt lamentándose atrozmente de que los franceses ostentan la actitud del vencedor que se aprovecha de su fuerza sin consideración ninguna hacia el vencido; vienen después los socialistas pidiendo el auxilio de sus compañeros de los otros países, contra los cuales no vacilaron en marchar cuando se consideraba cercano el triunfo clamoroso y aplastante de las armas germánicas; y por último las mujeres apelan a los sentimientos de piedad de las madres y de las esposas francesas. Dentro de poco veremos también a los científicos de la bárbara Kultur, técnicos, ingenieros, profesores universitarios, médicos y abogados alemanes, moverse con el mismo fin.

Ahora que toda esta actividad, como es fácil prever, está destinada a no alcanzar ningún resultado positivo.

Después de todo, los alemanes no pueden hacer otra cosa que atribuirse a sí mismo las consecuencias que hoy deploran tan amargamente. ¿No han sido ellos los teorizantes más completos de los principios generales de la guerra, los que han sostenido su lógica inexorable, los que han defendido su aplicación más rígida y más

cruel sosteniendo que al vencido deben dejarse solamente los ojos para llorar su propia desventura? De tal tesis está llena toda la literatura alemana contemporánea en sus múltiples manifestaciones; y al culto de la fuerza se ha rendido en el fondo un supremo homenaje en todos los campos de actividad intelectual. Incluso en las ciencias económicas, el concepto puramente mecánico de fuerza, de potencia, es la base de todos los silogismos y de las construcciones científicas, lo mismo si se trata de los representantes más autorizados del socialismo comenzando por Carlos Marx, que en el desarrollo de la sociedad capitalista inglesa vió sólo un contraste perenne, agrio y violento entre la burguesía detentadora de todos los medios de producción y de cambio, y el proletariado reducido a condiciones de progresiva miseria, que si se trata de los más ardientes campeones del proteccionismo aduanero inspirados todos por Federico List, o del socialismo de la cátedra, cuyos conocidísimos jefes Schmoller y Wagner sentaron como suprema afirmación práctica de su ideal la creación de una Mittel Europa autárquica, dirigida por Berlín y bastante a sí misma.

Otro bien distinto camino ha seguido Italia en sus manifestaciones. En los tristes años de servidumbre, en las horas de la derrota jamás ha olvidado los deberes de la dignidad y de la fiereza. Después de la derrota de Novara, el Rey Victor Manuel II decía al Mariscal austriaco Radetsky que su dinastía conocía el camino del destierro, pero no el de deshonor y se negaba a acceder a la demanda del viejo general vencedor que quería imponerle la abolición de las garantías estatutarias; en los momentos más graves de la vida interior de la nación jamás faltó a los estadistas italianos la fé en las doctrinas liberales destinadas a triunfar aún a través de la crisis dolorosísima para

ventajas de la humanidad, al paso que los que se basan exclusivamente en el culto de la fuerza y en el desprecio de los tratados y de las convenciones contraen la responsabilidad directa de todos los desequilibrios sociales y son la causa primordial de la inmensa conflagración, ya terminada.

Italia, heredera de una tradición gloriosísima de pensamientos y de obras ha permanecido siempre fiel a los principios de justicia interior e internacional que la han conducido desde el oprobio de la esclavitud al grado actual de potencia, y en virtud de los cuales trabajará por su porvenir y por el de la humanidad, no antagónicamente con otros pueblos y con propósitos dañosos para estos, sino respetuosos de los derechos propios y ajenos, en colaboración fraternal con las otras potencias que por la misma causa han luchado y ganado la última guerra inmensa con objeto de hacer un mundo mejor que el de el pasado.

Fiscales municipales

La Audiencia territorial, de Madrid, ha nombrado Fiscales municipales para los años 1919 al 1922 a los señores siguientes:

Partido de Atienza.—La Miñosa, don Jorge Alvaro García; Parades, D. Esteban Pérez; Prádena de Atienza, don Valentín García; La Toba, D. Julián García; Tordelrábano, D. Francisco Ortega.

Partido de Brihuega.—Pajares, don Florentino Romera; Romancos, don Mercedes Notario; Torija, don Policarpo Salguero; Trijueque, D. Braulio Cucabo; Usande, D. Juan García; Valdearenas, D. Luciano García; Valdeavellano, D. Braulio Rojo; Valdegrudas, D. Nicolás Hernando; Valderrebollo, D. Félix Martínez; Valdesaz, D. Ambrosio Estolito; Yélamos de Abajo, don Melchor Sánchez; Yélamos de Arriba, D. Eusebio Pérez; Taragudo, D. Anastasio Fernández.

Partido de Cifuentes.—La Puerta, D. Justo López; Renales, D. Eusebio Gallego; Riva de Sañices, D. Pedro Moreno; Torrecuadrada, D. Gregorio Igualador; Trillo, D. Jesús Mayoral; Valtablado del Río, D. Afonso López; Villanueva de Alcorcón, D. Mariano García; Villarejo de Medina, D. Gregorio de Ibar; Zaorejas, D. Macario Valiente; Sacedorbo, D. Roque Lucio Matarranz.

Partido de Cogolludo.—Matarrubia, D. Marcelino Marcos; Membrillera, don Tomás Herrera; Mesones, D. Manuel García; La Mierla, D. Francisco Monge; Montarrón, D. Mariano Simón del Vado; Puebla de Beleña, D. Toribio Sanz; Robledillo de Mohernando, D. Miguel García; Tamajón, D. Victor del Olmo; Torrebeleña, D. Angel del Vado; Uceda, D. Lorenzo Sopena; Val-



depeñas de la Sierra, don Mariano Norias.

Partido de Guadalajara.—Marchamalo, D. Eusebio del Vado; Quer, D. Jesús Lamparero; Taracena, D. Ambrosio de Pedro; Tórtola, D. Sofio Marcos; Torrejón, D. Sixto Nieto; Usanos, don Eugenio Alcazar; Yuaquera, D. Bonifacio Martínez.

Partido de Molina.—Molina, D. Rodrigo Lara; Milmarcos, D. Nicasio Escolano; Orea, D. Tomás Pérez; El Pobo, D. Ceferino Andrés Gómez; Selas, don Emiliano Galán; Setiles, D. Francisco López; Turmiel, D. Fernando Álvarez; Villeg de Mesa, D. Domingo García.

Partido de Pastrana.—Loranca, don Julián Burgos; Mondejar, D. Cayetano Ramiro; Pastrana, D. Mariano Badúller; Pióz, D. Vicente Cobo; Romanones, D. Hermenegildo del Campo; Sayatón, don Vidal Sancho; Tendilla, D. Tomás López; Yebras, D. Bernardino Barco.

Partido de Sacedón.—Pareja, don Emilio Marzo; el Recuenco, D. Felipe Ruiz; Sacedón D. Antonio Lamel.

Partido de Sigüenza.—Luzaga, don Anastasio Domínguez; Mandayona, D. Juan Antonio Gil; Saucos, D. Hermenegildo Gil; Sigüenza, D. Juan José Toro; Torremoncha del Campo, D. Alfonso de Diego; Torresaviñán, D. José Cirnelos; Villacorza, D. Candido Acirón.

Hace veinticinco años -

1893
Noviembre

Noticias de «La Crónica»

El miércoles fueron despedidos en la Estación los reservistas que van a Ceuta. Con el orden más completo embarcaron 668 individuos de tropa que marchan a las órdenes del capitán señor Suarez, para formar en Gerona el segundo batallón de Guipúzcoa.

El coronel de infantería D. Alejandro Teresa les dirigió una alocución.

Al partir el tren la música municipal tocó el paso doble «Matamoros.»

—Con mucha concurrencia se ha celebrado en el teatro Principal la velada cómica-lírica anunciada, a beneficio de la Cruz Roja.

Dió principio con una notable sinfonía por el sexteto de don Candelas Méndez.

Siguió después la representación de la comedia «El oso muerto», que desempeñaron con gran acierto las señoritas Cordavias, Coll y novillo y los señores Martín, Casado, Gamboa, Muñoz, Segovia, Martín (M) y Corral. Las Srtas. Felipa García y Filomena Sánchez acompañadas de los Sres. Méndez y Castelló, tocaron a dos pianos la grandiosa sinfonía de «Guillermo Tell.»

La banda de música que dirige Pepe Mayoral ejecutó la «Retreta austriaca» de Keler-Bela, el «Gran potpourrit» de aires nacionales de klovens y la jota de «El duo de la Africana», terminando tan agradable velada con la representación de la comedia «El sueño dorado», en la que las Srtas. Gordavias y Coll y los Sres. Burgos, Mayoral y Arana conquistaron una entusiasta ovación.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 22.

Se celebró el viernes la sesión ordinaria bajo la presidencia del alcalde.

Fué aprobada el acta de la anterior.

Dióse cuenta de una solicitud de don Felipe Mallo, proponiendo se le nombre Agente ejecutivo sin sueldo para la cobranza de los descubiertos municipales. Pasó a informe de la Comisión de Hacienda.

También pasó a informe de la Comisión de obras una del secretario de la Reina doña Victoria Eugenia, en la que expone el parecer de S. M. acerca de las condiciones fijadas por el Ayuntamiento para la cesión de unos terrenos en las Cruces con destino a un Hospital que se piensa edificar, y pide se modifiquen dos de las referidas condiciones.

Fué concedido a don José Saenz Caballero, la indemnización de 750 pesetas

por el tiempo que, durante las obras ejecutadas el año anterior en el coliseo municipal, obligó a permanecer cerrado el teatro, del que era a la sazón arrendatario el señor Saenz.

También fué aprobada la cuenta de instalación de aspiradores y ventiladores en la referida sala de espectáculos, acordándose el abono de la misma a la actual arrendataria.

A don Domingo Almendros se le confirió el cargo de administrador suplente gratuito del matadero público.

Por el ingeniero director de aguas fué presentado un proyecto de sustitución de las tuberías del interior de la ciudad, que pasó a informe de la comisión correspondiente.

Y se nombró, por último, delegado inspector del servicio de aguas, al concejal don Pedro Largacha.

Admón. Pral. de Correos de Guadalajara

Por orden de la Dirección General de Correos y Telégrafos se convocó concurso para dotar a la Estafeta de Correos de Sigüenza de local adecuado, con habitación para el Jefe de la misma, por tiempo de cinco años, que podrán prorrogarse por la tática de uno en uno, y sin que el precio máximo de alquiler exceda de ochocientas pesetas anuales. Las proposiciones se presentarán durante los veinte días siguientes al de la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, a las horas de oficina en la referida Administración de Correos de Sigüenza, y el último día hasta las cinco de la tarde, pudiendo antes enterarse allí, quien lo desee, de las bases del concurso.

Guadalajara 26 de noviembre de 1918.—El Administrador Principal, G. Heivelo.

Sociedad «El Recreo»

En el Salón Castelló tuvo lugar el sábado pasado la velada organizada por el cuadro artístico de esta Sociedad, que, como en la temporada anterior, piensa continuar celebrando mensualmente.

Estaba anunciada para esta función la comedia en dos actos de los Quinteros, *Dios dirá*.

La comedia requiere, naturalmente, intérpretes y escena. Pero sí, dentro del marco más apropiado, los simpáticos aficionados de «El Recreo» eligiesen obritas cómicas, diálogos, etc., de fácil interpretación y siempre en consonancia a su propósito de hacer «pasar el rato», podrían salvar esas condiciones y obtener mayores aciertos.

Perfil de la semana

Grato es siempre ver a un pueblo con ideales, sin que importe mucho analizarlos, porque cualquiera que sean significan anhelos y esperanzas. Así pensábamos el domingo viendo desfilar la procesión de la Milagrosa, llevada en auto y adornada con delicado gusto. Y nos pareció bien que lindas damitas y avellanadas mujeres cantasen el rosario con toda la unión de su convencimiento.

Se despide noviembre con unos días claros, luminosos que «echan» la gente a nuestros paseos de inviernos. Y tomando el sol no nos acordamos de que en todas partes bajan las subsistencias menos aquí. Suerte que tiene uno.

x.

I. Q. M. - Mostera, 30, principales
Barrío de San Mateo

Instituto de Belleza

Dirigida por un Médico especialista.

Estudios de cirugía, vello, manicura y estética de la cara. Anestesia y curación del fruncido. Protección de los ojos y modificación en el color del cabello. Microscopio, blanqueamiento y depilación del pelo. Estampación de callos de las pies y modificación de las uñas. Arreglo de las cejas, nariz, labios, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del exceso de grasa de la piel.

Horarios médicos: De 9 a 12 mañana. Consultas de noche, de 8 a 10 tarde.

CONSULTAS Y TARIFAS POR CORREO

Así lo creemos y por eso, lealmente, se lo aconsejamos.

De público estuvo admirablemente, predominando la juventud femenina que, como siempre, presta tan grato alioiente a estas veladas.

ANIVERSARIO

El día 2 de diciembre próximo se cumple el XII aniversario de la muerte del malogrado arquitecto D. Manuel Medrano, cuyo recuerdo vivirá siempre entre nosotros con el pesar que nos produjo la desaparición de aquel hijo ilustre de Guadalejara, que tanto amor sentía hacia su pueblo.

Todas las misas que en ese día se celebren en el santuario de Ntra. Sra. de la Antigua serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

DE SOCIEDAD

Con su padre, el Sr. Ugarte, está pasando unos días la Sra. Viuda de Jiménez Millas.

—Se halla algo delicado de salud la esposa del comandante, profesor de esta Academia, Sr. Navascués.

—Para reconocer nuevamente el estado de nuestro querido amigo D. Vicente Ruiz, que viene sufriendo larga dolencia, estuvo el domingo en Guadalejara el Dr. Cisneros.

Nos complace mucho saber que la impresión del ilustre médico fué bastante satisfactoria.

—Para el día 1.º de año se ha fijado la boda de la Srta. Fernanda Nava Guici, con el capitán de ingenieros señor Ortíz de Zirate. La ceremonia se verificará en la morada de la novia y será en familia.

—Nuestro joven amigo D. Enrique Fluiters se encuentra en Guadalejara, repuesto de reciente enfermedad, pasando unos días al lado de su familia.

—Los señores de San Román regresaron la semana anterior a Toledo.

—Se halla bastante mejorado de la enfermedad que acaba de sufrir, nuestro respetable amigo don Bernardino Viejo.

ESTEBAN HERMANOS

Miguel Fluiters, núm. 20 :: Guadalejara
CAMISERIA - NOVEDADES
Oanastillas.—Confecciones.—Artículos de perfumería y regalos

Motores a gas pobre

Máquinas y calderas de vapor. Maquinaria eléctrica de todas clases.

— COMPRA VENTA —

HARGEY S. A. Barcelona. Diputación, 280

3-2

Representaciones

la solicita MAS Y BERTRAN S. en C. Arriban, 35, 1.º, Barcelona. Daremos toda clase de informes y garantías.

UNA BODA

Rosario Martín Castilla
Federico Aragón.

El jueves se celebró en la iglesia de San Nicolás el Real el enlace matrimonial de la bella señorita Rosario Martín con el primer teniente de Ingenieros D. Federico Aragón, hijo de nuestro querido amigo el decano del Colegio de Abogados D. José María Aragón. Apadrinaron a los contrayentes la hermana de la novia, señorita Margarita Martín y el padre del novio, firmando como testigos el alcalde D. Vicente Pedromingo, el comandante de Infantería D. Victor Martínez, don Apolinar Bueno y D. Manuel Pardo.

Después de la ceremonia se sirvió un almuerzo por la Repostería del Casino en el domicilio del novio.

Los nuevos esposos salieron para Madrid y desde allí regresarán a Alcalá de Henares, donde fijarán su residencia.

Les deseamos muchas venturas y una luna de miel inacabable en el nuevo estado que acaban de contraer.

LOS ESPAÑOLES EN FRANCIA

Recibimos el mensaje que los republicanos catalanes y los intervencionistas españoles de París dirigen a los Gobiernos de cada una de las naciones aliadas.

Es un documento interesantísimo que la falta de espacio nos impide publicar.

Orgullosos nos mostramos de que el honor de España haya sido colocado tan alto por esos bravos españoles que han derramado su sangre generosa por la causa de las naciones latinas, nuestras hermanas, y desde este rincón de Castilla, cuna de Alvarfáñez, privado del Cid, enviamos un abrazo a los buenos españoles, a los grandes patriotas que en la Guerra y ahora en la Paz han sabido reverdecer los laureles de la invicta bravura española.

Espectáculos

Teatro Principal

La troupe See-Hee
y Los ratones grises

En las funciones del domingo dió principio nuevamente la proyección de «Los ratones grises», que venía exhibiéndose en el Cómico con gran éxito, y tomó parte la troupe china «See-Hee», compuesta por seis naturales de Pekín.

Los varios como arriesgados ejercicios que ejecuta esta troupe, y muy especialmente en sus juegos de malabares e icarios, se admira una gran habilidad y una absoluta destreza.

El público aplaudió con largueza a los hijos del Sol, aunque nada hubo que llegara a sorprenderle, ni siquiera el decoro y vestuario de cien mil pesetas que se anunciaba en el programa.

Y no aludiríamos a este reclamo de la empresa si no se hubiera aprovechado para elevar el precio de las localidades. Puesto que el número no justificaba el aumento, sólo podíamos hallar una razón. Y es que el público, que paga, acudió a la taquilla, como en funciones anteriores, hasta agotar las localidades.

Gaceta teatral

El domingo próximo, día 1.º, se celebrarán funciones de cine y variedades, en el coliseo municipal. Actuarán los dnetistas «Mariuchi» y la artista coreográfica, Pilar Alonso. En la pantalla continuará la proyección de «Los ratones grises» y otras películas.

Para el día 8, festividad de la Purísima, ha sido contratada la compañía que dirige el primer actor Manuel Balmaña, que estrenará, por la tarde, la nueva comedia de Mihura y Prada, «Cásate y verás»; por la noche se pondrá en escena «El último bravo.»

También, y en plazo breve, nos dicen, se dará alguna representación del género lírico, por el que tantos deseos manifiesta el público, para lo cual no tardará la empresa en gestionar el contrato con alguna compañía de opereta o zarzuela.

M

SE VENDE

De ocasión, una Grada rotativa, de 58 estrellas, montada sobre su carretilla, marca «Ajuria», sin estrenar, muy barata. Escríbida a don A. P. Cava baja 22, 3.ª izquierda Madrid.

CAMARA AGRICOLA

El martes celebró junta general esta entidad, siendo reelegidos D. Rafael Madrazo-Escalera y D. Mariano Fuentes, en sus cargos, respectivamente, de Presidente y Secretario. Se aprobaron las cuentas del pasado ejercicio y se dió lectura de la Memoria, así como se enteró a los socios de la marcha y funcionamiento de la Tahona.

Reinó gran entusiasmo y todos los asociados convinieron en contando gran impulso a la Cámara.

Reuniones y sociedades

Agrupación Mercantil

Mediana celebrará sesión la Junta directiva de esta Agrupación, y en ella se dispondrá acerca de la invitación hecha por la Cámara de Comercio para su unión con la Agrupación y el Sindicato Mercantil; se dará cuenta del proyecto de Presupuesto para el próximo año y cuentas del tercer trimestre.

Comisión Arbitral

En segunda convocatoria se celebrará junta ordinaria y en ella se tratará, entre otros asuntos, de la negativa de varios patronos a aumentar el salario a los obreros carpinteros.

La Cooperativa civico-militar

Comenzará el día 1.º a funcionar la Cooperativa civico-militar. No se limitará a expendir géneros de ultramarinos, sino también pan, leche y carne; se extenderá al ramo de sastrería, perfumería, papelería, etc.

El pan lo suministrará la Tahona de la Cámara Agrícola a 55 céntimos, y probablemente se repartirá a domicilio; para el suministro de otros artículos se hacen gestiones con acreditadas industriales y comerciantes de esta capital.

Gabinete de identificación

Creíamos que ya estaría funcionando el Gabinete de identificación, por las seguridades que del Sr. Trevilla habíamos recibido en diferentes ocasiones, cuando días pasados hicimos una visita a la Inspección de vigilancia.

Todo está igual. Es decir, seguimos sin Gabinete a pesar de las concesiones de la Dirección de Seguridad.

Confiamos en que esta vez nos atenderá el gobernador civil, Sr. Trevilla, y pronto será un hecho el Gabinete.

LA CRÓNICA se vende en los kioscos de la Plaza Mayor y del Jardínillo y en la portería del Casino de Guadalajara.

Ama de cria

Joven de 21 años, con leche fresca, se ofrece para casa de los padres, fuera de la población de su residencia o domicilio, con preferencia a servir en la capital de Madrid, Guadalajara, Soria y Zaragoza. Pueden dirigirse por carta, a Sra. Ana Andrés o Es-ban Andrés, Boterías en Actienza, (Guadalajara).

Tablas de pino de 2 metros, 20 centímetros, de largo, 10 pulgadas de ancho y paigada y media de canto. Grandes partidas. Desde 7 pesetas puestas en Guadalajara. Diríjase a infornano López Ocentejo, partido de Cifuentes, Guadalajara.

DE SUBSISTENCIAS

Tenemos noticia de que muy en breve actuará la Junta de Subsistencias y no terminará diciembre sin que los artículos de más general consumo hayan experimentado una baja notable.

En conversaciones que hemos sostenido con el Gobernador civil, señor Trevilla, hemos sacado la impresión de que el abaratamiento de las subsistencias será pronto y completo en Guadalajara.

La Comisión Arbitral también trabaja en este sentido, y parece existen serios propósitos encaminados a la baja de los artículos de primera necesidad.

NECROLOGÍA

En Madrid ha fallecido la señora doña Carmen Alvarez Builla, que en Guadalajara tuvo su residencia y donde era muy apreciada por sus condiciones de carácter entre la buena sociedad. Su nombre será recordado en esta población con cariño y la noticia de su temprana muerte producirá hondo sentimiento.

A su familia enviamos sincera expresión de nuestro sentimiento de pesar.

—En Carboneros (Jaén) ha dejado de existir, a la edad de 62 años, el señor don Manuel Hervalé Havi, hermano del Administrador Principal de Correos de Guadalajara, don Gumersindo, distinguido amigo nuestro, a quien enviamos con tan triste motivo nuestro pésame más profundo, deseándole, así como a la demás familia del finado, la suficiente resignación para sobrellevar golpe tan doloroso.

—En Sacedón ha fallecido, a los 78

años de edad, el señor don Ildefonso Corral Terraseca, padre de nuestro querido amigo el diputado provincial don Venancio Corral.

La muerte del señor Corral ha sido sentidísima en aquella región, donde el finado era muy respetado y contaba con generales simpatías.

Reciba su familia y en especial su hijo, la expresión de nuestro sentimiento.

—En Madrid ha fallecido el Ilustrísimo Sr. D. Pablo Valles y Carrillo, hermano del ya finado también D. Manuel María Valler, procurador y alcalde de que fué de Guadalajara.

A su hermana política, la señora viuda de Valles, e hijos, nuestro más sincero pésame.

Noticias generales

En virtud de la orden recibida del Rectorado, con el informe de la Junta de Sanidad, el lunes empezaron las clases en los centros docentes de esta capital.

Audiencia provincial.—Sesalmientos para la próxima semana.

Día 4, Juzgado de Sacedón, por hurto, contra Raimundo Rey, ponente señor Felache; abogado, señor Batanero; procurador, señor Sans.

Día 6, Juzgado de Cogolludo, por infracción de la ley de casa contra Francisco Alcol, ponente señor Presidente; abogados, señores Zabla y Aragón; procuradores, señores Esteban y Sans.

Ha entrado a formar parte del comité maurista de Guadalajara el Excmo. Sr. Marqués de Egtaras, conde de Vegamar.

Parece existen corrientes de aproximación entre los elementos que constituyen la Agrupación mercantil y el Sindicato, con la Cámara de Comercio.

En tal sentido, el jueves cambiaron impresiones los presidentes Sres. Sanz Vacas, Gil Morillas y Madrugal, y oaso de que las respectivas juntas lleguen a un acuerdo, desde el próximo año funcionarían en un mismo local las tres entidades.

Existe también el propósito de fundar un Círculo donde se congreguen los elementos comerciales.

Se encuentra ya restablecido de su enfermedad nuestro estimado amigo, el conocido comerciante D. Bernardo Sobriao.

Del pueblo de Villaseca de Henares ha desaparecido una anciana de cerca de 80 años llamada Petra Hernando, ignorándose su paradero.

Se ha solicitado la instalación de un teléfono municipal en el pueblo de Terzija.

En las inmediaciones del pueblo de Sayatón un joven de 16 años se hirió en el bajo vientre con una pistola que llevaba en la faja a consecuencia de haberse disparado casualmente.

El páncro que se había apoderado del vecindario de Aranzueque a consecuencia de la gripe, dió ocasión a que los Guardias civiles del puesto de dicho pueblo, en unión del alcalde D. Antonio López, condujeran al cementerio el día 21 el cadáver de Felipe Expósito, por no haber personas que lo hicieran.

Los Guardias humanitarios se llaman: Isaaco Andradas, Gerardo Careaga, Orenco Chafé y el cabo Manuel Manchado.

Han sido nombradas Mestras de Pastrana doña Margarita Carmen Aguado y de Galve, doña Remedios Galán Ralópez.

Al pasar el día 18 el niño de once años de edad Aquilino Nieto por el borde del puente sobre el río Tajo en el kilómetro 40 de la vía férrea, término de Zorita de los Canes, perdió el equilibrio y cayendo a la margen del río, desde 30 metros de altura, falleció instantáneamente.

Se halla vacante la plaza de Médico titular de Malaguilla dotada con 4.260 pesetas por Beneficencia e iguales.

Por daños causados en un tejado rifieron el día 15 en Fortuero, Sabas Arribas, Juan Sanz y Gabriel Sanz, resultando herida gravemente de arma de fuego la joven Rosita Moreno que acudió a separarlos.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase administrativo con destino a este distrito forestal D. Carlos Ulloa Fariña, de cuyo destino se ha posesionado.

Muerto de frío en las eras de Pastrana, fué encontrado el día 20 un mendigo llamado Jacinto Sanz Serrano, de 62 años de edad.

El bonito regalo que la cofradía de Nuestra Señora de la Antigua acaba de sortear, ha correspondido al número 143.

En la sacristía del Santuario padrá recogerlo la persona agraciada.

La imagen que ritaba la Asociación del Pilar, ha correspondido al número 642.

La persona que sea agraciada puede recogerla, Marlascas, 11, bajo izquierda.

En el domicilio de Casilda Iniesta, anciana de 70 años del pueblo de Sayatón, se ha cometido un robo de 850 pesetas que guardaba en un baul, el cual ha sido desecorrajado.

Parece ser que se ha declarado autor Francisco Mereda, vecino del mismo pueblo.

Ha sido nombrado secretario en propiedad de Fuentesaz, D. Eusebio Sanz Vazquez.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Almanaque Ilustrado Hispano-Americano para 1919.—Hoy que tanto se habla de hispano-americanismo y de fraternidad entre todos los pueblos de habla española, llega con la mayor oportunidad este popular *Almanaque* que responde cumplidamente a su título y a la idea tan en boga.

Casi todas sus páginas están consagradas a tan hermoso tema de diverso modo presentado, con el prestigio de las mejores firmas. Añaden amenidad a tan recomendable libro escogidos cuentos, bellas poesías, chistes, anécdotas, historietas gráficas, cantares, curiosidades y cuantos entretenidos pasatiempos suelen encontrarse en esta clase de publicaciones.

Infinidad de grabados ilustran este *Almanaque*, que al entrar en décimo año de su vida editorial ha aumentado el número de sus páginas, sin variar el precio para sus asiduos compradores.

Romero Calvet, el original dibujante, tan pródigo en sus asuntos, ha ilustrado la cubierta, y la Casa Maucé de Barcelona, ha demostrado lo bien que en sus talleres se trabaja editando tan curioso libro, que, como en años anteriores, ha sido dirigido por el inteligente escritor D. José Brissa, tan avezado a esta clase de tareas.

Precio del ejemplar: 2 pesetas.

Su hijo será un hombre fuerte mañana

El V. cuida al presente su perfecta alimentación. Es preciso que su niño coma para que sus extremidades guarden relación con el cuerpo; también necesita dormir bien para aumentar la fuerza digestiva. He aquí por qué el problema de la alimentación, es el porvenir de su niño y hay que atenderlo ante todo. El mejor alimento para los niños es el pecho de la madre pero cuando esto no es posible, únicamente le reemplaza la

Harina lacteada Nestlé

tan digestiva, tan pura, tan sana y tan nutritiva como la leche de la madre.

Epidemias contagiosas

SE EVITAN LAVÁNDOSE CON

ZOTAL

Micopes, presbites

Audid a la casa Agustín Garofa Mansano, Mayor, 3 y Plaza Mayor, 26.—Teléfono 64, Guadalajara.

Trampana METALI

de filamento metálico a 1^{ra} 75 una de 5 a 50 bujías, en la ferretería de la viuda de Esteban Buñón. Plaza Mayor, 15.—Teléfono número 127.

AMA DE CRA JOVEN

Se ofrece para casa de los padres fuera de la población. Razón, Carmen Flores, Puerta de Zaragoza, número 15.

Guadal. Imp. Gutenberg: Miguel Fluitero, 20

Tahona mecánica

-- DE DIGES --

AUDENES, 45. TELEFONO 99

Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, candela y del país

Despachos: Mayor alta, 43 y 45—Mayor, 24, y Amparo, 22.

TEMPORADA DE INVIERNO GABANES :—: :—: PELLIZAS

Trajés - Sombreros - Gorras para caballero, cadete
== == y niños - Calzados de temporada == ==

Ved precios en BAZAR PARISIEN antes de comprar en otros sitios
: Miguel Fluitero, número 31 :—: Precio no verdad :

Lanas y cereales

Se compran por D. Mariano Boixareu Juhent, de esta capital, calle de Benito Hernando (antes Museo), n.º 17, frente a la Fábrica de la luz eléctrica. Las ofertas deben hacerse con muestras, indicando cuando menos u clase.

Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort. Cabierto desde 3 pesetas. Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 105



EL oculista D. Rafael Juste Costán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Toledo, 111, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación de señor Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, EL ULTIMO DIA DE CADA MES a los enfermos

de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS

Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

CAMAS de MADERA y HIERRO, sillitas, etc., etc., grandes existencias de cementos, baldosin, cristales y FERRETERIA en general encontrareis en la antigua y acreditada casa MORILLAS. Miguel Fluiters, 52 (esquina a la calle Torres).

ESPECIAL

Sueldo semanal

(desde 5 duros)

pagado a destajo, confeccionando en casa, por cuenta de la «Compañía General Editora de Arte postal Humorístico» (desde cualquier localidad), facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al sicance de todos. Gran consumo. Pedid condiciones; catálogo-muestras gratis, escribiendo: Apartado de Correos 402, Madrid.

ESPECIAL

GABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcáide, dentista, y su hijo Ramón Alcáide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 26 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

Antes de comprar el traje, góbán e pelliza que usted necesita, vea el surtido enorme y los precios baratísimos — que tiene el popular bazar —

Depósito del GABAN REGUIS, SASTRERIA, SOMBRERERIA, CALZADO, CAMISERIA y mil artículos más

MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA
8 8 8 Precio fijo marcado en todos los artículos 8 8 8

LA TIJERA DE ORO

FERRETERIA Y CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Ferretería.-Cristales.-Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Osram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.

Estufas y accesorios. Máquinas de pizar y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca EL LEON

Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)

Teléfono 127

AMALIA

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

DE

ANTONIO MEDRANO

Ronda de San Antonio, 4, - Guadalajara

Antituberculosos SA T



Los sueros «SAT» obtuvieron EL DIPLOMA DE GRAN PREMIO en el concurso farmacéutico y de higiene celebrado recientemente en Barcelona. Informes, farmacia de Bartolomé y Medrano, Miguel Fluiters, 7, Guadalajara.

¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor suajo suizo en polvo para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzano
Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 - Teléfo 64

INDISPENSABLE al abogado

y UTIL para los demás

POR BRAVO Y LECEA

Anuario para 1919

Edición primera, 6,50 pesetas.
Idem segunda, 5,50 pesetas.
Para toda clase de pedidos: Estudio, 14, bajos.—Guadalajara.

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

— DE —

CRISPIN ORTEGA

(SUC SOR DE PACIOS;

Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

- 5, González Hierro, 5 -

(Junto a la Iglesia de San Gil)

CALZADO

con piso de goma y otras muchas clases lo vende el popular BAZAR LA TIJERA DE ORO. — El calzado que vende esta casa es hecho en taller propio y se garantiza su buen resultado

Miguel Fluiters, 67 y 69

Teléfono número 132 —: Guadalajara

HERNIAS

Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Serdos. Calvos. . .

Tratamientos sin operar.

Dr. Campos

MONTERA, 38-MADRID



Mayor, 60 AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES

Eusebio Molina Teléfono núm. 128

GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo lo concerniente al ramo de enterramientos

COÑAC TERRY

CONTRATOS

PASTILLAS PECTORALES DE G.F. MERINO E HIJO. En farmacias y droguerías, 0,50 paquete

AURORA

COMPañA ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Subdirector en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO ABOGADO

JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

SOLO las casas que tengan grandes existencias pueden conservar precios económicos.

LA GRAN CIUDAD DE LONDRES DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL

En tejidos y novedades

en condiciones con las mejores de España

PLAZA MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

GRIPPE

El llamado y conocidísimo preparado español

- Jarabe 'Bebé,' -

que tan maravillosos resultados da siempre en la TOS FERINA (Coqueluche), BRONQUITIS CRÓNICAS, CATARROS, ENFISEMA, ASMA, TOS de los TUBERCULOSOS, etcétera, etc., está actualmente siendo objeto de los más calurosos elogios del mundo médico, por sus notabilísimos resultados en la

TOS DE LA GRIPPE Venta en Farmacias y en Centros Específicos.

Agentes exclusivos: J. URIACH Y C. (S. en C.)-BARCELONA

FABRICA DE JABONES.

DE

JUNQUITO HERMANOS

Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4. Teléfono núm. 231

GUADALAJARA

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPañA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

54 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



SARNA

El - Antisármico - Martí es el ÚNICO que la cura sin BAÑO

¡SUS IMITACIONES SON

cañas, peligrosas y aprestan a letal

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Específicos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS:

J. URIACH Y C.

BARCELONA